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КОРОТКО АКТУАЛЬНО

30 мая в Тапа будут отмечать важ-
ное культурное и языковедчечкое 
событие . 100-летие проведения 
исторической конференции по 
письменному эстонскому языку. 
Ожидаются многочисленные 
гости из Института эстонского 
языка, Общества родной речи, 
Союза писателей, Министерства 
образования и науки и Минис-
терства культуры. 

Этой традиции уже 100 лет. 
Именно в Тапа в 1908 году эстон-
ские ученые и литераторы пришли 
к общему мнению о применении и 
правилах письменного эстонского 
языка. Юбилейная конференция 
состоится, по традиции, 30 мая.

14 марта, в день родного языка, 
цикл мероприятий открыли тор-
жественным подведением итогов 
конкурса стихов о родной волости. 
В конкурсе приняли участие 132 
молодых поэта.

В начале апреля Тапаская биб-
лиотека провела еще одно ме-
роприятие из вышеупомянутого 
цикла – международный день де-
тской книги. К юбилейной конфе-
ренции, посвященной 100-летию 
единого письменного эстонского 
языка Тапаская волость выпусти-
ла специальную открытку и два 
сувенирных штемпеля.

Выступивший на торжествен-
ном подведении итогов конкурса 
молодых поэтов старейшина 
Тапаской волости Куно Рооба 
почеркнул, что Тапа можно сме-
ло назвать городом заключения 
языкового мира. Благодаря со-
глашениям ученых тартуской и 
таллиннской школ мы сегодня 
имеет единый эстонский язык. 

К юбилейной конференции, 
посвященной 100-летию единого 
письменного эстонского языка 
Тапаская волость выпустила 
специальную открытку и два 
сувенирных штемпеля.

На первом этапе переговоров 
Почта Эстонии отказалась выпус-
кать марку или штемпель, посвя-
щенные 100-летию конференции 
в Тапа. 10 лет назад Почта Эсто-
нии использовала специальный 
штемпель и спецконверт. Но в 
середине апреля  Почта Эстонии 
сообщила о выпуске специаль-
ного штемпеля, который будет в 
обращении 30 мая. 

30 мая на здании музыкальной 
школы состоится церемония 
открытия восстановленной па-
мятной плиты, установленной в 
честь языковой конференции.

Юбилейные мероприятия 
организуют Тапаская волостная 
управа, Тапаская городская биб-
лиотека, волостной литератур-
ный клуб, Тапаский музей, Куль-
туурикода, а также все волостные 
учебные заведения.

Самуил Голомб

 • В предудущем номере Та-
паской волостной газеты, по 
просьбе чиновников волост-
ной управы, был опубликован 
материал об акции уборки 
мусора «Сделаем 2008». Там 
же был призыв регистрации 
групп-добровольцев.

• В эстонских СМИ и на 
интернет-странице органи-
заторов акции публикуется 
карта самовольных свалок. К 
сожалению, Тапаская волость 
нанесена на карту ярким цве-
том. Это – нехороший знак, 
характеризующий волость 
как место с многочисленными 
стихийными свалками. 

• Созданное Ахти Хейнла 
программное обеспечение 
позволило заносить на карту 
места с точностью до метра. 
Картографирование проходи-
ло при участии добровольцев, 
а также фирм Nokia, EMT и 
Nutiteq.

• Картографирование не-
легальных свалок завершили 
к 9 апреля. На «мусорную 
карту» Эстонии нанесено бо-
лее 10 000 свалок, на которых 
покоится около 57 тонн по-
крышек, а также другой мусор. 
Эстония – первое государство 
в мире, которое проводит 
ликвидацию нелегальных 
свалок по всей стране столь 
организованно, используя 
все доступные средства, а 
также разработав для этого 
специальное программное 
обеспечение.

• Организаторы акции бла-
годарят всех, кто помог в 
составлении т.н. мусорной 

карты Эстонии. Среди доб-
ровольных картографов были 
и тапаские военные. Текст 
опубликованный в СМИ бла-
годарности приводим в нашей 
хронике:

Руководители граждан-
ской акции хотят от всего 
сердца поблагодарить все 
организации и всех жите-
лей Эстонии за помощь: 
4x4.ee, seikleja.ee, военных 
из учебного центра Тапа 
и батальона Куперьянов, 
центр управления госу-
дарственными лесами, Eesti 
Energia, тартуский клуб 
Offroad, некоммерческое 
объединение Maastur, Эс-
тонское общество скаутов, 
Государственный центр 
охраны природы, Фонд при-
роды Эстонии и т.д. Орга-
низаторы акции благодарят 
всех сотрудников самоуп-
равлений и простых жите-
лей страны, которое в свое 
свободное время помогали 
картографировать свалки. 
Например, Вельо Лаурен-
да, который занес на карту 
более 800 куч мусора в во-
лости Куусалу, или Пеэтера 
Леэтма, который проводил 
в Эстонии все выходные за 
картографированием, хотя 
живет в Люксембурге.

• Тапаская волостная управа 
обращается с просьбой к насе-
лению и предпринимателям, у 
которых имеется возможность 
предоставить 3 мая рабочий 
инструмент и технику – тачки, 
погрузчики, тракторы. Спе-
циалист волостной управы 

Криста Пукк призывает на 
страницах волостных газет 
и в интернете добровольно 
помочь транспортом-грузови-
ком, рабочими рукавицами и 
мусорными мешками.

• За неделю до проведе-
ния акции 3 мая организа-
торы публикуют сообщение 
о нехватке добровольцев. В 
том числе и в Тапа. Текст 
сообщения  следующий: 
В Тапа, Валга и в волости 
Вайвара наблюдается нехват-
ка участников акции «Сде-
лаем 2008», в ходе которой 
тысячи добровольцев будут 
убирать мусор по всей Эсто-
нии. Большинство городов и 
волостей нашли достаточно 
добровольцев для уборки 3 
мая, но на объекты в Тапа, 
например, не хватает 323 
человек, а на уборку в Валга 
и в волости Вайвара Ида-
Вируского уезда на хватает 
около 100 человек. На остро-
ве Хийумаа не хватает около 
60 человек на уборку волости 
Пюхалепа, на Сааремаа – 73 
для уборки волости Кихель-
конна и 43 – волости Кярла. 
В некоторых других райо-
нах страны также недостает 
десятков добровольцев для 
запланированной уборки. 
В Таллинне нужны помощ-
ники для уборки в районах 
Ласнамяэ и Хааберсти

• 3 мая 2008. Тапа, как и вся 
Эстония участвует в акции 
„Сделаем 2008».

• Тапаская волостная управа 
благодарит всех участников 
акции.

Тапаская волостная управа ор-
ганизовала и провела 10 мая 
волостной День Здоровья.  Це-
лью этого весеннего праздника 
здоровья  являлась пропаганда 
здорового образа жизни. Важно 
показать, как можно изменить 
человека и качество его жизни. 
Программа Дня здоровья была 
составлена с учетом интересов 
каждого члена семьи.

Организаторы программы из 
социального отдела Тапаской во-
лостной управы предложили от-
крыть День здоровья участникам 
групп аэробики, затем состоялся 
забег для детей и массовый на-
родный забег.  Эти мероприятия 
организовал НКО Männikumägi. 
А детей сопровождала во время 
детского забега известная геро-
иня Пиппи Длинный чулок. Все 
детские соревнования проводило 
НКО Общество защиты детей.

Оживление вызвала акция 
популяризации прогулок с про-
гулочными палками. Здесь в 
качестве популизаторов прогулок 
выступили члены НКО Seenior 
и руководители общества Ану 
Йоонукс.

Центральным местом прове-
дения Дня здоровья стал стадион 
Тапаской гимназии, но часть 
мероприятий проводилась в 
спортивном комплексе. В спорт-
комплексе состоялись презен-
тации силовых залов и других 
возможностей для тренировок. 
Здесь же состоялась открытая 
тренировка под руководством 
тренера Яаники Холмберг.

В рамках Дня здоровья прово-
дилась также выставка-ярмарка. 
Ведущим Дня здоровья и ярмар-
ки был редактор русской волос-
тной газеты «Тапаские Вести» и 
шоумэн Самуил Голомб. 

На инфоярмарку приглаше-
ны организации, предприятия, 
представители торговых знаков 
и частные лица, чья деятельность 
связана с главной темой дня 
– здоровьем людей. 

Тапаские Вести

Информация о некоторых 
участниках выставки-яр-
марки:

ПТ Massuno - природные 
средства по уходу за кожей, 
средство для улучшения сна 
«Une-Mati».

ПТ Jäneda Mõis – знакомит с 
возможностями Цента здоровья 
и расслабления.

ПТ Oriflame – познакомит с 
косметическими средствами на 
природной основе.

ПТ Kõlleste Kommimeistrid 
(Конфетных дел мастера из Кыл-
лесте) – познакомит со сла-
достями содержащими мед и 
шоколад. 

Хроника акции 
«Сделаем 2008»

Тапа – родина 
языкового мира

День Здоровья 
удался на славу

Фото Теэт Койтъярв

Для вывоза тапаского мусора нужны были не только люди и тачки, но и специальное такси для 
перевозки мебели и старого хлама.



Кристина Сагалаева в уездном конкурсе не участвоавла. Там 
не было возрастной группы 17-18 лет. Но на волостном этапе 
Кристина получила первое место.
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В промежутке времени с поне-
дельника по среду (21 - 23 апре-
ля) в здании Тапаской волостной 
управы побывали воры, кото-
рым достались два переносных 
компьютера, фотоаппарат, ком-
пьютерная карта памяти и вне-
шний жесткий диск комиьютера. 
Ущерб оценен в 47210 крон.

По словам финансового совет-
ника волостной управы Алара 
Тераса, воры  поживились на 
втором этаже здания в рабочем 
помещении специалистов по стро-
ительству. Скорее всего, вор побы-
вал в управе во вторник, когда все 
работники строительного отдела 
были на курсах. В то же время 
известно, что дверь кабинета была 
заперта. Следов взлома не обна-
ружено. Финансовый советник 
волостной управы Алар Терас не 
верит в то, что вором может быть 
кто-то из сослуживцев.

Специалист по строительству 

Тимо Тийслер узнал об инцеден-
те от своих коллег. Сначала воз-
никла мысль, что кто-то из коллег 
– работников стройотдела взял 
компьютер с собой для работы 
вне кабинета. Тем более, что на 
базе данных компьютеров ничего 
секретного не было.

Тимо Тийслер считает, что для 
восстановления базы данных не-
обходимо всего несколько дней.

Старший комиссар Раквереско-
го отделения полиции Энн Куузик 
заявил, что имеется отдельный 
контингент воров, которые как раз 
и специализируются на кражах из 
офисов. Работники в своей конто-
ре подчас теряют бдительность, 
оставляя на рабочем месте мобиль-
ные телефоны и кошельки.

«Бывали случаи, когда ворами 
оказывались и свои работники»,- 
заключил старший комиссар 
Куузик.

По материалам Вирумаа Театая

На уездном туре конкурса 
«Песенная карусель 2008» 
республиканское жюри ото-
брало четырех молодых ис-
полнителей из Ляэне-Виру-
маа для участия в финальных 
телепередачах. Всего же в 
уездном туре приняло участие 
более 50 певцов.

В самой младшей возрас-
тной группе (3-6 лет) право 
пройти в телефинал получил 
Яако Каарель Хярм из тапас-
кого детского сада «Pisipõnn», 
педагог Майе Кенс. В стар-
шей группе (13-15 лет) был 
лучшим Тено Конги из та-
паской студии песни, которой 
руководит Индрек Юрченко.

В жюри работали извес-
тные музыканты и педагоги 
– главный дирижер певческо-
го праздника Маарья Сооне, 
музыковед Анне Пяэске, пре-
подаватели музыки и пения 
Катрин Палл и Пеэтер Калд.

Анне Пяэске особенно вы-
делила конкурсантов их стар-
шей группы. «Эти дети уже 
понимают о чем они поют. 
Следовательно они могут пе-
редать свои эмоции»,- сказала 
Анне Пяэске.

Один из организаторов 
конкурса Элло Одракс из Со-
юза самоуправлений Ляэне-
Вирумаа отметила ежегодное 

повышение уровня исполне-
ния. Уездный тур конкурса 
«Песенная карусель» прово-
дится уже в 15 раз. Одракс 
отметила исполнение Тено 
Конги. Он ведь еще является 
членом двух хоров – Лехтес-

кой школы и Вирумааского 
хора мальчиков.

Запись телепередачи, в ко-
торой будут участвовать ви-
румааские дети, состоится 25 
августа.

Самуил Голомб

Тапаская волостная управа в 
сотрудничечтве с ПТ Tapa Elamu 
начало в апреле крупномасш-
табные работы по приведению в 
порядок тапаского кладбища на 
улице Лейна. С декабря прошлого 
года благоустройством кладбища 
ведает ПТ Tapa Elamu.

В этом году кладбище со 
стороны улицы Лейна будет 
ограждено новым забором. При-
чем, форма забора и столбов вы-
полнена с учетом исторических 
и архитектурных требований. 
Учтены рекомендации Департа-
мента Охраны памятников ста-
рины. Так как столбы  задуманы 
в форме крестов, то все столбы 
выполнены вручную. Эта пред-
варительная работа завершена 
еще в прошлом году. Работы по 
установке забора производит ПТ 
OTO Ehitus из Кадрина.

Со стороны улицы Лейна 
будет оборудована новая подъ-
ездная дорога. Такой же подъезд 
для рабочего транспорта будет 
оборудован и со стороны улицы 
Калда. Дороги строит ПТ Arelo 
из Тапа. Здесь следует отметить, 
что в качестве основания новых 
дорог используется каменная 
крошка, полученная в результате 
сноса зданий на улице Лооде.

Долгие годы проблемой Та-
паского кладбища было безот-
ветственное отношение посети-
телей кладища к складированию 
мусора. Весь мусор, отходы 
уборки могил годами сбрасывали 
у границы кладбища. Результат 
налицо – кладбище окружает 
вал мусора. В апреле и мае ПТ 
Tapa Elamu проводит массовый 
вывоз мусора и благоустройство 
прикладбищенской территории. 
В работе принимают участие и 
добровольцы из НКО Seenior.

ПТ Tapa Elamu планирует 
разместить около кладбища до-
полнительные контейнеры. Будут 
созданы специальные места для 
компостирования природных 
отходов.

Влаадельцы участков на клад-
бище должны строго солюдать 
правила благоустройства и скла-
дирования мусора. Мусор надо 
складывать в отведенные для 
этого места или увозить с собой 
для складирования в другом для 
этого положенном месте.

Благоустройство Тапаского 
кладбища не только забота волос-
тной управы и ПТ Tapa Elamu. Это 
– общее дело всех, кто ухаживает 
за могилами своих близких.

Тапаская волостная управа

Доброволец из Германии 
Бенно Фашлер решил орга-
низацией благотворительного 
концерта решить проблему 
покупки новых велосипедов 
для воспитанников Тапаско-
го детского- и молодежного 
дома.

Концерт состоялся 26 ап-
реля в Культуурикода. Бенно 
Фашлер, который сейчас доб-
ровольно работает в Тапаском 
социальном центре Jeeriko 
и в Тапаском детском и мо-
лодежном доме, пригласил в 
Тапа народный танцевальный 
коллетив из Хальяла, рели-
гиозный хор из Вильянди и 
ансамбль Тапаской музыкаль-
ной школы. Еще в концертной 
программе приняли участие 
местные школьники, вос-
питанники детского дома и 
другие добровольцы, работа-
ющие в Эстонии. Необычный 

концерт соединил воедино все 
жанры – от пения и танцев до 
цирковых номеров и элемен-
тов капустника.

Эне Мумм из НКО «Тапас-
кий детский и молодежный 
дом», созданного при Обще-
стве Эстония-Норвегия, отме-
чает не только оригинальную 
идею добровольца Бенно 
Фашлера, но и его умение 
привлечь к покупке велоси-
педов предпринимателей. 
Еще до благотворительного 
концерта удалось собрать 
сумму, позволяющую купить 
половину необходимых ве-
лосипедов. Некоторые пред-
приниматели дали согласие 
выкупить велосипеды сразу 
после благотворительного 
концерта. Эне Мумм рада, 
что именно тапаские фирмы 
решили принять участие в 
благотворительной акции.

«Бенно очень много делает 
для детей! Он большой моло-
дец! Бенно гуляет с детьми, 
рисует вместе с ними. За два 
месяца он выучил эстонский 
язык и стал примером для под-
ражания»,- хвалит немецкого 
добровольца Эне Мумм. 

В прошлом году Бенно за-
кончил гимназию. Он решил 
поработать год добровольцем, 
чтобы побыть в дали от дома 
и выучить язык страны своего 
добровольного труда. В Тапа 
Бенно приехал в сентябре 
прошлого года. «Только здесь 
я понял, насколько хорошо 
живут люди в Германии. Еще 
я понял, что людей нельзя 
винить в их бедах, в том, что 
у них нет работы»,-размыш-
ляет немецкий доброволец 
из Тапа.

По материалам
 Вирумаа Театая

Песенная карусель принесла удачу

Благотворительный концерт 
в помощь детдомовцам

ОДИН ВОПРОС  

Как Вы относитесь к идее 
денежных штрафов, которые 
могли бы назначать неради-
вым ученикам и родителям 
руководители школ?
Отвечает директор Тапаской 
гимназии Эльму Коппельманн.

«Поддерживаю эту идею, хотя 
такие санкции надо применять в 
крайних случаях. Ведь если пра-
во назначать денежное наказание 
используется правильно, тогда 
у него есть смысл. Мы должны 
признать, что устои общества 
находятся в сильном крене. Но 
надо помнить, что штраф никогда 

не станет волшебными розга-
ми. Штраф должен быть мерой 
наказания, применяемой уже 
тогда, когда все другие методы 
уже опробованы и не принесли 
результата.

Но надо помнить и о правах 
наказуемых. У них должны быть 
все юридический рычаги обжа-
лования наказания. Законность 
превыше всего!

Одним словом – должность 
директора я не посоветую ни 
одному своему другу!»

По материалам Кадри Хаавайые, 
Вирумаа Театая

С июля вступит в силу новый 
порядок сдачи экзамена на 
уровень владения государс-
твенным языком. Вместо 
нынешних трех уровней по-
явится шесть. В связи с оче-
редными проверками  языко-
вые инспекторы обещают не 
трогать пенсионеров и людей 
предпенсионного возраста, 
сообщает русскоязычный 
портал etv24 со ссылкой на 
«Актуальную камеру».

Если до прошлого года 28-

й параграф Закона о языке 
приравнивал старые категории 
к тем, которые были введе-
ны после 1999-го года, то после 
отмены этого параграфа в марте 
2007-го года категории были 
признаны недействительными.

«Если это пожилые люди, 
которым до пенсии осталось 
несколько лет, или они уже 
на пенсии и работают с опре-
деленной категорией, то эти 
люди могут быть уверенными, 
что новый экзамен им сдавать 

не придется», - пояснил руко-
водитель Языковой инспекции 
Ильмар Томуск.

С 1 июля в силу вступит 
новый порядок сдачи экзамена 
на уровень владения госу-
дарственным языком. Вместо 
нынешних трех уровней поя-
вится шесть. Чиновники уве-
ряют, что требовать пересдачи 
экзаменов от тех, кто потвер-
дил владение госязыком после 
99-го года не планируется. 

AK24

Bодятся 6 уровней знания 
государственного языка

Директор школы – он же шериф

Полицейский чин: 
воруют и свои работники

Началось благоустройство 
тапаского кладбища



Интернет позволит 
следить за 

строительством
За ходом проектирования и 
строительства нового виадука 
можно наблюдать на интернет-
сайте:
http://www.teed.ee/tapa-rdt/index.
htm  На этой странице все до-
кументы, предназначенные для 
общественности. Материалы 
будут публиковаться также в 
волостных газетах и уездном 
издании «Вирумаа Театая».

 
Пьяный водитель сбил 

нетрезвого 
велосипедиста 

Вечером 25 апреля в Тапа лег-
ковой автомобиль сбил ве-
лосипедиста. И водитель, и 
велосипедист были пьяны. 
В 19.30 на перекрестке улиц 
Валгейыэ и Лейна автомобиль 
Honda Civic, которым управлял 
нетрезвый 24-летний Микк, 
задел 54-летнего велосипедиста 
Игоря и затем врезался в дерево, 
сообщает пресс-служба МВД. В 
результате аварии пострадали 
водитель машины и велосипе-
дист. Полиция установила, что 
велосипедист тоже был пьян.

Волостная управа 
знакомит 

с планировкой
С общей планировкой Тапаской 
волости жители смогли позна-
комиться во время открытых 
дискуссий в Тапа, Янеда, Лехтсе 
и Каркузе. Первое обсуждение 
состоялось в Тапа 6 марта. Тогда 
же началась акция распростра-
нения анкет, которые подготов-
лены на эстонском и русском 
языке. По словам заместителя 
волостного старейшины Теэта 
Койтъярва работа над общей 

планировкой состоит из пяти 
этапов. Работа займет около 
двух лет.

4+ поражает своей 
музыкальностью

24 апреля в Культуурикода вновь 
музицыровал коллектив из че-
тырех музыкантов 4+. Впервые 
музыканты собрались в этом со-
ставе в конце 2006 года. В состав 
инструментального ансамбля 
входят Тауно Вилу – скрипач 
из Таллинна, Александр Бон-
дарев – гитарист из Петербурга, 
Андрус Курвитс – басгитара 
и контрабас (г.Тапа) и Ханс 
Курвитс – ударник из Тарту. 

Забег Юрьевой ночи
23 апреля в Янеда в окреснос-
тях Линнамяэ школы волости 
провели забег Юрьевой ночи. 
Школы выставили команды из 
9 участников, причем от Та-
паской гимназии участвовало 4 
команды, из Янеда – 3 команды, 
из Лехтсе – 2 команды. Одну 
команду выставила Русская 
гимназия. Победителями за-
бега стали ученики Тапаской 
гимназии.

Министр социальных 
дел заехала в Тапа

Во время рабочего визита ми-
нистра социальных дел Эсто-
нии Марет Марипуу посетила 
Тапаскую больницу.
Об обсуждаемых проблемах 
этого посещения пресс-служба 
министерства не сообщила.
В программе визита были по-
сещения Раквереского социаль-
ного дома, участие в семинаре 
врачей в Хальяла и знакомство 
с 103-летней жительницей Ля-
эне-Вирумаа Эльфриде-Хелен 
Кукк.
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Тапаский Центр военной под-
готовки в конце апреля провел 
специальные учения, на кото-
рых отрабатывались элементы 
уличного боя. На эти учения 
было решено пригласить и 
журналистов. Представите-
лей медияканалов собралось 
20 человек. «Командование» 
этим импровизированным 
взводом взял на себя офицер 
по связи с общественностью 
Тынис Карк. Журналистам 
показали современные усло-
ваия обучения и жизни солдат 
в Тапа. Экскурсия прошла по 
медпункту, библиотеке, ком-
пьютерному классу. Удалось 
посмотреть спортивные со-

оружения и часовню.
К удивлению журналистов, 

офицер-капелан Тынис Карк, 
во время знакомства с часовней 
решил взять гитару и спеть 
песню о древних викингах.

На прессконференции на 
вопросы журналистов отвечал 
начальник Центра военной 
подготовки полковник Урмас 
Роозимяги. Кстати, не все 
знают, что офицер Советской 
Армии Роозимяги служил в 
Афганистане.

По мнению Роозимяги, са-
мой большой проблемой сов-
ременного солдата является 
эмоциональная перегрузка, 
которая появляется в экстри-

мальных ситуациях. Тогда начи-
нают давать себя знать скрытые 
болезни. Так молодые солдаты 
чаще попадают в лазарет, чем 
старослужащие.

Ход отработки элементов 
уличного оя журналисты смог-
ли наблюдать с крыши дома. Но 
увидеть что-то особенное так и 
не удалось. «Бои» шли в здани-
ях. В учении были задействова-
ны вертолет, самолет и боевая 
машина - бронетранспортер.

Услышали журналисты зву-
ки канонады гаубиц и увидели 
работу минометов.

Учения не обошлись без воз-
душного десанта.

Тапаские Вести

Фольклорный фестиваль Viru 
Säru, который 22 года был 
визитной карточкой Лахемаа, 
в этом году передет из Виху-
ла в Янеда. Международный 
фестиваль будет проводиться 
5 и 6 июля на четырех сценах 
в парке замка Янеда.

Директор фестиваля Элло 
Одракс пояснила изменение 
места проведения престиж-
ного фольклорного праздника 
неясностью будущего мероп-
риятия как раз на территории 
Лахемаа. Прежде всего, не-
ясно будущее самого имения 
Вихула, где уже больше года 
не могут найти покупателя 
всего комплекса. «У Янеда же 
имеется большой опыт про-
ведения крупных народный 
мероприятий культуры»,- от-
метила Одракс. В Янеда ста-
ли традиционными ярмарки, 
выставки, народные гуляния 
и другие мероприятия.

Член правления ПО Jäneda 
Mõis Калле Соммер уверен, 
что Янеда справится с ответ-
свенной задачей. Здесь и в 
дальнейшем можно проводить 
фестиваль Viru Säru. Интерес-
но отметить, как быстро вош-
ло Янеда в культурную жизнь 
Вирумаа, а ведь еще два года 
назад поселок Янеда входил 
в состав Ярвамаа. Ранее Viru 

Säru проводился в имениях 
Палмсе и Вихула.

Темой очередного фоль-
клорного фестиваля Viru Säru 
являются деньги и их место в 
человеческом общении. С те-
мой стыкуются такие понятия 
как благотворительность, щед-
рость, жадность, ростовщичес-
тво, богатство и бедность. 

«Свои деньги всегда были 
важнейшим символом стра-
ны»,- пояснил главный ре-
жиссер и художественный 
руководитель фестиваля Игорь 
Тынурист. Известный фолькло-
рист считает, что в народных 
легендах, песнях и обрядах 
достаточно часто затрагива-
ется тема денег, богатсва и 
бедности.

Тынурист отмечает исполь-
зование монет как элемента 
национального костюма. В 
Янеда планируется организо-
вать выставку монет и банкнот, 
а также народных костюмов.

15 апреля в Янеда подпи-
сан договор о сотрудничестве 
организаторов фестиваля с 
бизнескругами и самоуправ-
лениями Вирумаа.  В договоре 
указано, что «Viru Säru» - стал 
своеобразным и известным 
торговым знаком-брендом. Эта 
известность выходит за преде-
лы регионального мероприя-

тия культуры. Стороны видят 
продолжение этой традиции и 
в 2010 и в 2012 годах».

Договор о сотрудничестве 
подписали: Союз Самоуправле-
ний Ляэне-Вирумаа, Ляэне-Виру-
мааская уездная управа, Тапаская 
волостная управа, ПТ Jäneda 
Mõis, Ляэне-Вирумааская экспер-
тная группа Капитала Культуры 
Эстонии, АО Раквереский Мясо-
комбинат, АО Hallik, АО Viru Õlu, 
а также редакции газет Virumaa 
Teataja и Maaleht.

На продукции вышеуказанный 
предприятий будет логотип и 
реклама фестиваля. Будут выпу-
щены и специальные продукты, 
в названии которых известное 
словосочетание «Viru Säru».

Viru Säru – фестиваль уни-
кальный в Европе еще и потому, 
что это единственный фоль-
клорный праздник, который 
каждый раз посвящается од-
ной конкретной теме. Такими 
темами были народный юмор, 
единоборства и голоса птиц.

Фестиваль приурочен также 
к 90-летию Эстонской Респуб-
лики. Приглашены коллективы 
из Венгрии, Сербии, Греции. 
Из Санкт-Петербурга приедет 
танцевальный ансамбль Пе-
тербургского Эстонского об-
щества.

Самуил Голомб

Около 3% от территории цент-
рального полигона Сил обороны 
в Тапа по-прежнему принадле-
жит частным владельцам. То, 
что земли полигона не переданы 
Cилам обороны, значительно 
осложняет проведение военных 
учений. Mинистр обороны Яак 
Аавиксоо во время посещения 
полигона обещал, что проблема 
будет решена к концу года.

То, что до сих пор идут споры 
с владельцами двух десятков 
участков полигона, министр 
обороны считает недопусти-
мым. К концу года либо бу-
дет достигнуто соглашение с 
землевладельцами, либо их 
земли будут отчуждены в при-
нудительном порядке. “Надо 
быть самокритичным: если бы 
Министерство обороны сильно 
захотело, то эта проблема уже 
давно была бы решена. Ведь 
именно Министерство отвечает 
за то, чтобы найти компромисс 
между интересами государс-

тва, местных самоуправле-
ний и жителей страны. Перед 
министерством поставлена 
задача - решить эту проблему к 
концу года, и я настроен опти-
мистично”, - сказал Аавиксоо.  
То, что часть полигона прина-
длежит частным владельцам, 
осложняет проведение уче-
ний - особенно выполнение 
международных обязательств.  
“Мы получим задания, которые 
нельзя запланировать надо-
лго вперед. Нам приходится 
отреагировать очень  быстро, 
но то, что мы не владельцы 
полигона, осложняет наши 
действия”, сказал командир 
Тапаского учебного центра 
полковник Урмас Роозимяги. 
Полигон необходим не только 
Силам обороны, он использу-
ется и для проведения учений 
спасательной службы и других 
структур внутренней безопас-
ности.

Аго Гашков, АК

Тапаские военные 
учились уличному бою

Янеда готовится к Viru Säru

Минобороны решит 
проблему полигона

Фото  из  интернета

Традиционные весенние учения “Весенний шторм 2008” начались 4-5 мая. Учения проходят в двух 
вирумааских уездах, техника двигалась и по тапаским дорогам.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

1.	 Продажа	песка,	гравия,	дробленного	гравия.
2.	 Продажа	пиломатериалов	–	доски,	брусья.
3.	 Продажа,	ремонт	и	монтаж	автомобильных	шин.
4.	 Покупка	балок
5.	Продажа	дров,	угля,	торфа	и	древесного	брикета.

Сообщение ПО Takom VM

Справки	и	заявки	по	адресу	Тапа,	Ыуна	15.	
Телефон	322	0028.

Стоимость электроэнергии ос-
тается самой низкой в странах 
Европы. Маргус Каазик обос-
новывает повышение цены на 
электричество необходимостью 
сохранения конкурентоспособ-
ности в будущем году, когда от-
кроется энергетический рынок.

Последние несколько лет мы 
постоянно слышим и читаем 
о том, как в разных отраслях 
экономики растут цены. Но в 
отличие от других сфер эконо-
мики, тема удорожания элект-
роэнергии вызывает довольно 
сильные эмоции - как у тех, кто 
принимает решения, и экспертов 
в области энергетики, так и у 
потребителей. 

Сейчас, когда долгий, длив-
шийся несколько месяцев про-
цесс согласования цен на элек-
троэнергию пересек финиш-
ную линию, оглядываясь назад, 
можно сказать, что количество 
полуправд и мифов о стоимос-
ти электричества чрезвычайно 
велико. Потому-то причины 
удорожания электроэнергии и 
нуждаются в разъяснении. 

Фирму Eesti Energia (EE) пос-
тоянно обвиняют в том, что она, 
получая излишнюю прибыль, 
наживается за счет кошелька 
потребителя. Но куда идет эта 
прибыль? И почему ЕЕ должна 
ее зарабатывать?

Всю прибыль ЕЕ инвестирует 
в свою основную деятельность, 
чтобы предлагать качественные 
услуги, которые клиенты тре-
буют от Eesti Energia, как и от 
любого другого предприятия. 

В текущем году Eesti Energia 
собирается инвестировать 2,5 
миллиарда крон в развитие 
электросетей и модернизацию 
производства электроэнергии. В 
следующем экономическом году 
сумма инвестиций превысит 5 
миллиардов. 

После длившихся семь меся-
цев напряженных переговоров 
с Департаментом конкуренции 
цена на электричество повы-
сится в меньшей мере, чем ЕЕ 
прогнозировала изначально, 
для обычных потребителей 
- примерно на 5 процентов. 
Необходимость в повышении 
стоимости возникла в первую 
очередь из-за того, что сущес-
твенно подорожало сырье для 
производства электроэнергии 

-сланец.
Поскольку цена на сланец не 

менялась в течение 10 лет, то 
сейчас из-за увеличения расхо-
дов Eesti Põlevkivi повышение 
цен стало неизбежным. Удоро-
жание составляет 10 процен-
тов за десять лет, то есть один 
процент в год. Мы были очень 
эффективны, но где-то настает 
предел. Вторая причина свя-
зана с первой - раз подорожал 
сланец, значит, должно подо-
рожать и само производство 
электричества. 

«Нарвские электростанции» 
не поднимали цены 6 лет, однако 
удорожание сланца, увеличение 
расходов на обслуживание, 
ремонт и рабочую силу вынуж-
дают увеличивать стоимость 
производства электроэнергии. 
Но и тут рост составил всего 
один процент в год. 

Третьим фактором являются 
изменения, произошедшие во 
внешней среде. Во-первых, пос-
ле вступления в Европейский 
союз увеличились связанные с 
энергетикой налоги, вдобавок к 
этому Рийгикогу принял реше-
ние, согласно которому, начиная 
с этого года, вводится акциз на 
электроэнергию. 

На ЕЕ как одного из самых 
крупных работодателей Эсто-
нии влияет также меняющаяся 
экономическая среда, в которой 
за последние годы произошел 
скачкообразный рост зарплат. 

В Эстонии цена на элект-
ричество урегулирована и, в 
соответствии с Законом об энер-
горынке, основана на реальных 
расходах. То, какими могут быть 
расходы, решает Департамент 
конкуренции (бывшая Инспек-
ция энергорынка). 

В процессе согласования 
стоимости не удалось прийти 
к единому мнению по поводу 
объема расходов, являющегося 
основой для ее повышения. 

Меньший рост цен для пред-
приятия означает меньшую при-
быльность, что, в свою очередь, 
снижает его конкурентоспособ-
ность. А этот показатель очень 
важен для предприятия, так 
как в будущем, когда придется 
иметь дело с европейскими 
гигантами-производителями 
энергии, мы сможем сохранить 
энергетическую независимость, 

или, если говорить иначе, на-
ходящийся под контролем Эс-
тонии энергетический сек-
тор только в том случае, если 
конкурентоспособность будет 
высокой. 

ЕЕ считает разумным, если 
в последующие годы цены на 
электроэнергию будут коррек-
тироваться так же, как и сетевые 
тарифы - раз в год. Это поможет 
избежать нынешней ситуации, 
в которой необходимость в 
резком повышении цен дикту-
ют изменения, происходившие 
во внешней среде в течение 
продолжительного периода. ЕЕ 
надеется, что индексация стои-
мости электричества начнется с 
2009 года. 

На открытом энергорынке 
цена электричества базируется 
не столько на расходах, сколь-
ко на соотношении спроса и 
предложений, а также эффек-
тивности рынка. Согласно дого-
вору о присоединении Эстонии 
к Европейскому союзу, наш 
местный энергорынок должен 
открыться как минимум на 35 
процентов не позднее 2009 года, 
а для всех потребителей - не 
позднее 2013 года.

В недалеком будущем наряду 
с эстонскими предпринимате-
лями на энергорынке появятся 
предприятия из других стран, 
что должно ужесточить кон-
куренцию. Поскольку в окру-
жающих Эстонию странах Ев-
росоюза электричество сейчас 
несколько дороже, чем у нас, то 
цена может повыситься. 

В условиях открытого рынка 
влияние на стоимость оказы-
вает также внедрение новых 
правил на торговлю выбросами 
и ужесточение требований ок-
ружающей среды. В будущем 
на цену в значительной степени 
будет влиять также скандинав-
ская биржа электроэнергии 
NordPool.

Это значит, что после от-
крытия энергорынка в Эстонии 
следует ожидать удорожания 
электричества. Поэтому вопрос 
- чем в будущем обернется для 
потребителей принудительное 
удерживание нынешней цены 
на низком уровне, пользой или 
вредом? - является спорным.

Маргус Каазик,  финансовый 
директор Eesti Energia

Вечером 27 апреля в городе 
Тапа в результате пожара в 
многоквартирном доме погиб 
мужчина. Два человека успели 
выбраться из горящей квар-
тиры.

В 18.08 спасатели получили 
сообщение о пожаре в одной из 
квартир пятиэтажного дома на 
улице Юлесыйду. На место вы-
ехали четыре экипажа пожар-
ных, оперативный дежурный 
и «скорая». 

Из окна однокомнатной 
квартиры на третьем этаже 
вырывались языки пламени, 
когда пожарные прибыли на 
место. 57-летней женщине уда-
лось самостоятельно выбраться 

из горящей квартиры на лест-
ничную клетку. Пожарные при 
помощи лестницы вытащили 
через окно квартиры четырех-
летнего мальчика. Спасенных 
отвезли в Ракверескую боль-
ницу, так как они пострадали 
в результате пожара. 

В ходе тушения пожарные 
нашли в квартире труп муж-
чины.

Из соседних квартир, куда 
проник дым, люди выбрались 
самостоятельно. В квартире 
над той, где произошел по-
жар, спасатели нашли кошку, 
которая пришла в себя после 
проветривания задымленного 
помещения.

 Пожар взяли под контроль 
в 18.45 и ликвидировали к 
20 часам. Огонь уничтожил 
интерьер квартиры, от воды 
пострадали две квартиры на 
нижних этажах, а от дыма 
– квартира на четвертом этаже 
и подъезд. 

Причину возгорания выяс-
нят эксперты, однако уже из-
вестно, что дымового датчика 
в квартире не было.

В этом году в результате 
пожаров в Эстонии погибли 44 
человека, из них 7 – в Ляэне-
Вируском уезде. 

Пресс-служба Восточно-
Эстонского спасательного центра
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Почему подорожало электричество? 

Пожар в Тапа 
унес одну жизнь

Тапаская волостная упра-
ва в сотрудничестве с фир-
мой по сбору и утилизации 
электроотходов «Elektri- ja 
Elektroonikaseadmete Ringlus» 
проведет организованный вы-
воз опасных отходов, в том 
числе отходов электороборудо-
вания и старой электроники. 

Специальный транспортный 
круг будет организован 24 мая 
2008 года. Все опасные отходы 
будут приняты от населения 
бесплатно.

Опасные отходы – это отхо-
ды, которые содержат вредные 
вещества, обладающие опас-
ными свойствами (токсич-
ностью, взрывоопасностью, 
пожароопасностью, высокой 
реакционной способностью) 
или содержащие возбудителей 
инфекционных болезней, либо 
которые могут представлять 
непосредственную или по-
тенциальную опасность для 
окружающей природной среды 
и здоровья человека самосто-
ятельно или при вступлении 
в контакт с другими вещест-
вами.

Принимается отработанное 
масло, масляные фильтры, 
батарейки и аккумуляторы в 
неограниченном количестве, 
ртутные лампы, старые лекарс-
тва и медицинские отходы . 
Принимается также электрони-
ка (в т.ч. стиральные машины, 
телевизоры, компьютеры), пок-
рышки, огнетушители.

Специальные машины про-
едут по следующему марш-
руту:

В городе Тапа:  
1. Пересечение ул. Таара и 

бульвара Выйду  09.00 – 09.20

2. Парковка у магазина Nurga 
äri(Decora) на ул.Амбла и углу 
шоссе Пайде 09.35 – 09.50

3. Заправочная Lukoil 10.05 
– 10.25

В регионе Каркузе:
4. У жилого дома Няэо Näo 

10.45 – 11.00
5. У клуба Какрузе 11.15 

– 11.30
В регионе Сакси:
6. У имения Сайякопли 

11.40– 11.55
7. У жилых домов Моэ 12.05 

-12.20
8. У жилого дома Имасту 

12.40 – 12.55

 В регионе Лехтсе:
9.   У жилых домов Йоотме 

13.25 – 13.45
10. Перед мызой Линнапе 

14.00 – 14.20
11. На парковке у дома куль-

туры Лехтсе 14.35 – 14.55

В регионе Янеда:
12.У дома Аллика в Яне-

да15.20 – 15.50
NB! Отходы электрообору-

дования и старую электронику 
следует сдавать непосредственно 
водителю спецмашин. 

Категорически запрещено 
приносить и оставлять в мес-
тах остановки спецтранспорта 
бытовые отходы или крупный 
мусор. Если будут обнаружены 
случаи складирования в пунк-
тах остановок спецавтомобилей 
отходов, которые нельзя квали-
фицировать как вредные, то в 
дальнейшем эти пункты будут 
исключены из графика движе-
ния спецавтомобиля.

Тапаская волостная управа

Организованный 
вывоз опасных и 

электро-(электронных) 
отходов


